

Appell der Heiner Reitberger Stiftung

Der Abbruch des „Alten Krankenhauses“ in Schweinfurt, einem Bau in der charakteristischen Architektursprache der Neuen Sachlichkeit, schreitet unaufhaltsam voran, obwohl Fachleute eindeutig den Wert, die Bedeutung und die Qualität der Architektur betonen. Mit der Zerstörung des Alten Krankenhauses – neben dem ehemaligen Ernst-Sachs-Bad (inzwischen vorbildhaft zur Kunsthalle umgenutzt) das zweite bedeutende Beispiel für die Frühe Moderne in Schweinfurt – gefährdet die Stadt ihren guten Ruf als weltoffene Architektur- und Kulturstadt. Diese Entwicklung wird auch überregional bereits wahrgenommen und kritisiert.

Das Alte Krankenhaus wurde nicht in die bayerische Denkmalliste eingetragen, weil das Amt sich in laufende Verfahren nicht einmischt. Tatsächlich gibt es in Bayern kaum Vergleichbares, Krankenhäuser der Neuen Sachlichkeit sind rar. Sie sind mit ihren modernen Konzepten, die eine Genesung des Menschen in Licht und Luft gestalterisch umsetzen, unbedingt schützenswert. Die beiliegenden Stellungnahmen von vier qualifizierten Fachwissenschaftlern lassen keinen Zweifel an der Besonderheit des Alten Krankenhauses aufkommen.

Wir appellieren daher in allerletzter Sekunde, mit einem Totalabriss keine vollendeten Tatsachen zu schaffen, sondern unverzüglich die Arbeiten einzustellen.

Bitte, tun Sie alles in Ihrer Macht stehende, um der Zerstörung eines bedeutenden Zeugnisses der Klassischen Moderne Einhalt zu gebieten. Durch das Stoppen des Abrisses ist eine Wende einzuleiten. Das Alte Krankenhaus verdient dieses Vorgehen.

Wir appellieren, den Kernbau von 1929/30, einen Terrassenbau mit Turm, unbedingt zu erhalten und darin die inzwischen wegen einer Nachbarschaftsklage ohnehin reduzierte Planung für ein neues Gesundheitszentrum umzusetzen.

In der Hoffnung auf eine Zukunft für ein wichtiges Zeugnis der Vergangenheit Schweinfurts,

Petra Maidt M.A.
Vorstand der Heiner Reitberger Stiftung

Dr. Suse Schmuck

Dr. Peter Kolb

25.10.2011

Anlage zum Appell der Heiner Reitberger Stiftung

WÜRZBURG
und Umgebung

Stellungnahmen von

Prof. Dr. Norbert Huse
ehem. Inhaber des Lehrstuhls für Kunstgeschichte an der Technischen Universität München

Prof. Dr. Stefan Kummer
Vorstand des Instituts für Kunstgeschichte an der Ludwigs-Maximilian-Universität Würzburg

Dr. Bettina Schlorhauser
Institut für Architekturtheorie und Baugeschichte der Universität Innsbruck

Privatdozent Dr.-Ing.habil Dietrich Worbs
ehem. Landesdenkmalamt Berlin und Privatdozent für Geschichte des Wohnungs- und
Siedlungsbaues im 19. und 20.J. an der Universität Stuttgart

Publikationen

Suse Schmuck, Das Alte Krankenhaus, hrsg. Heiner Reitberger Stiftung August 2011
= Hefte für Schweinfurt 1

Zeitungsartikel aus dem Schweinfurter Tagblatt 3.9.2011, 24.9.2011

Zeitungsartikel der SZ 14.1.2011, 7.9.2011

Artikel aus der Fachzeitschrift Metamorphose März 2011